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Le papier de Phosphore
• Origine : Suède
• Taux de fibres recyclées : 0 %
• Impact sur l’eau : Ptot 0,010 kg/T

ACTU C’est quoi cette photo ?Sidonie et Étoile

QU’EST-CE QUI NOUS SURPREND ?
Est-ce cette longue file 
indienne de personnages 
portant des objets hétéroclites :
un miroir, une enceinte,
un four ? Ou bien le fait que
ce soit essentiellement des 
enfants qui constituent cette 
file ? Ou que tous les regards 
soient dirigés vers nous, plutôt 
soucieux ? Les enfants ne 
semblent pas apprécier
que le photographe les
prenne à ce moment précis.

Sur notre Discord,
cette photo a fait 
parler. Sidonie 
a cru y voir un 
déménagement, et 
Étoile : « des enfants 
qui récupèrent des 
affaires peut-être 
jetées pour les 
ramener chez eux. »  
Pas facile à 
décrypter… 
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QU’EST-CE QUI FAIT LA FORCE DE CETTE PHOTO ? 
Sa composition en trois plans : 
le premier qui met le focus sur un 
enfant et crée ainsi une intimité ;
le second qui nous apporte des 
éléments de contexte : ils sont 
plusieurs ; le troisième qui nous 
plante un décor : un paysage urbain 
et montagneux. En se posant au 
milieu du chemin, le photographe 
crée une ligne de force qui traverse 
l’image, obligeant l’œil à la parcourir 
de gauche à droite, mettant ainsi 
en valeur cette procession.

Que sont-ils en train de faire ?
Ces enfants portent ce
qu’ils peuvent sauver de leur 
maison. Ils habitent dans
la Colonia Guillen, un 
quartier de la capitale
du Honduras, Tegucigalpa, 
déclaré inhabitable par 
les autorités en raison 
des glissements de terrain 
et des coulées de boue 
provoquées par de fortes 
pluies.Pierangélique 
Schouler
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Édito

L e 30 juin avait lieu le bal de promo des 
terminales. Organisé par M. Kerdelhué, 
accompagné d’une partie du BDE et un 

comité d’élèves de terminale volontaires, 
cette soirée marque le retour en force des 
projets pour la vie du lycée. C’était en effet 
le premier bal depuis la crise sanitaire et il 
fut mémorable.
Au planning de la soirée : élections du roi et 
de la reine, DJ, et buffet. Tous les élèves de 
terminale y étaient conviés et en ont bien 
profité. Hâte à l’année prochaine ! 

Gabriel DE LUSSY et Alice LE RUYET

Info by 

Pour 
l’accomplissement 
de chacun
Cher lecteur, chère lectrice,
Voici déjà le premier numéro du journal des 
lycées Saint-Louis et Notre-Dame de La Paix.
Au moment de sa lecture, nous sommes loin 
de la rentrée marquée par les retrouvailles avec 
les camarades, la découverte des emplois du 
temps, de nouvelles matières.
Les élèves ont eu le temps de prendre leurs 
marques et d’avancer dans les apprentis-
sages. Ils ont pu aussi faire connaissance avec 
leurs nouveaux professeurs dont certains 
témoignent, ici, de leur parcours d’études ou 
de leur expérience professionnelle antérieure. 
Ils partagent avec nous leur motivation pour 
le métier et leur discipline.
Cette édition est également une belle oppor-
tunité pour découvrir la diversité des activités 
menées sur les deux lycées. Proposées dans 
le cadre des enseignements ou en activités 
extrascolaires, elles renforcent la santé et 
citoyenneté des élèves, leurs connaissances 
en sciences, langues étrangères, philosophie 
et plus largement, leur ouverture culturelle.
Un beau programme pour favoriser l’accom-
plissement de chaque lycéen et étudiant.
Très bonne lecture !

Marie-Noëlle LOIZEL
Directrice des lycées Saint-Louis et 

Notre-Dame de la Paix

Vie du lycée
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Une proposition éducative 
“d’éducation aux médias 

et à l’information”
de Bayard Service en partenariat 
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Nous contacter : contact@exprimetoi.fr

Bal de Promo 2022

Des gagnants
à la nuit du code !
Élèves en seconde l’année dernière, 
nous avons participé à “la nuit du 
code” pendant plus de six heures. C’est 
un concours international où l’on 
doit programmer un jeu, en scratch 
ou python (langages informatiques, 
NDLR), commun avec 159 établisse-
ments de 38 pays et rassemblant plus 
de 4 500 élèves.
Pour commencer, on nous impose des 
éléments de décors et des person-
nages pour notre projet. Après cela, 
nous nous sommes réparti les tâches : 
l’un programmait, créait le décor et 
certains objets, pendant que l’autre 
travaillait le personnage principal 
qui était une tortue. Six heures, c’est 
très court pour créer un jeu en entier 
mais finalement, nous avons réussi à 
le finir juste à temps, même si certains 
éléments n’ont pu être intégrés. 
Nous avons réussi à gagner et nous 
espérons bien gagner cette année.

Ethan Kvaternik et Gabin Rossi

↑ Ethan et Gabin, gagnants à la nuit du code.
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Des travaux pour un campus 
à l’américaine
MME LOIZEL, EN TANT 
QUE DIRECTRICE DU LYCÉE 
NOTRE-DAME DE LA PAIX, 
A PLANIFIÉ DE NOUVEAUX 
CHANTIERS AFIN DE FAVORISER 
L’ÉPANOUISSEMENT DES 
LYCÉENS PENDANT LEURS 
ANNÉES D’ÉTUDE. 
QUELQUES IDÉES ONT ÉTÉ 
ACCEPTÉES :

• L ’ agrandissement de la cafétéria. Il 
s’agit en effet de faire face à l’arri-
vée de nouveaux étudiants, suite 

notamment à la création du BTS Optique-
lunetterie en 2018.
•  La création d’espaces détente. Les pratiques 

culturelles évoluent, le visionnage de vidéos, 
en particulier sur les réseaux sociaux, se 
développe. Aménager des espaces extérieurs 
peut être un moyen d’encourager à la lecture 
sur support papier et donc de multiplier les 
sources d’information.

•  Le CDI serait déplacé au niveau du foyer. 
Il s’agit cette fois de s’inspirer des learning 
centers anglo-saxons, mais en gardant en tête 
que le projet des Centres de connaissance 
et de la culture, lancé en 2012, n’a pas eu de 
suite au niveau national. Il s’agit de rappro-

cher cet espace avec le foyer (lié au service 
Vie scolaire), et non pas de les fusionner. 
La salle actuelle, en bâtiment Groix, devrait 
avoir une autre fonction.

•  Installation d’aménagements extérieurs. 
La création de paniers de basket et autres 
équipements sportifs encouragera à une 
pratique physique et participera à entretenir 
la bonne santé des jeunes.

Nous espérons que les travaux se finissent 
très prochainement.

Laura TROTTEIN 
et Christophe GASTARD

Un lycée en papier

C ette année, les élèves du lycée Notre-
Dame de la Paix sont engagés pour 
devenir les écocitoyens de demain. Ils 

agissent pour le développement durable avec 
la collecte de papier. Cette action permet de 
recycler les papiers utilisés (copies, papiers 
découpés…) afin de faire prendre conscience 
des enjeux environnementaux, mais aussi pour 
nous responsabiliser dans notre vie en dehors 
du lycée. Cela insuffle aux élèves également un 
esprit d’équipe envers leur classe et la direc-

tion : on montre ainsi aux plus jeunes que les 
bâtiments sont toujours bien entretenus sans 
donner du travail supplémentaire à l’équipe 
d’entretien du lycée.
Nous aurons l’occasion de poser des ques-
tions à Mme Picarda, la responsable du pro-
jet, ainsi qu’aux élèves qui y participent (les 
CAP option Opérateur Logistique) dans un 
prochain article.

Laura TROTTEIN (2nde Bac pro AGOrA)

Mobiklasse.de au sein du groupe 
scolaire

L isann Worch, animatrice du programme 
Mobiklasse.de du Centre culturel fran-
co-allemand de Nantes, était présente 
dans les locaux du lycée professionnel 

Notre-Dame de la Paix et du collège Saint-Louis 
le 10 novembre.
Le principe : pendant deux heures, les élèves, 
même non-germanistes, arrivent à s’exprimer 
en allemand. Ils parlent de leur lieu de naissance 
ou de leurs hobbies grâce à des jeux interac-
tifs adaptés à l’âge des élèves et au profil des 
classes au sein desquelles les intervenants sont 
invités : une première approche ludique de la 
langue allemande.

S’ouvrir des portes…

Cette initiative a pour objectifs de sensibiliser à 
la langue et à la culture allemande de manière 
différente et de montrer que l’apprentissage 
de l’allemand ouvre des portes tant sur le plan 
personnel que professionnel dans un monde où 
l’anglais seul ne suffit plus, l’apprentissage d’une 
deuxième ou une troisième langue permettant 
de se distinguer sur le marché de l’emploi.
Le rôle des animateurs qui interviennent dans 
toutes les régions françaises est également 
d’informer sur les différents programmes de 
mobilité vers l’Allemagne, premier partenaire 

économique de la France et vice-versa, et sur 
les possibilités qui s’ouvrent en choisissant de 
réaliser une expérience à l’étranger.
Les programmes Mobiklasse.de, et son homo-
logue FranceMobil en Allemagne, ont reçu le prix 
de Gaulle-Adenauer en 2004 pour leur engage-
ment dans la coopération franco-allemande.

Murielle ÉTORÉ et Martina ZANNER, 
professeurs d’allemand

4 semaines de stage inoubliables en Allemagne
LUCIE CONGRATEL A EFFECTUÉ SON 
DEUXIÈME STAGE DE PREMIÈRE, DU 
7 JUIN AU 1ER JUILLET 2022, À LA GAG (*) 
DE LUDWIGSHAFEN. ELLE RACONTE SON 
EXPÉRIENCE.

“L a GAG est une très grande so-
ciété immobilière avec environ 
200 employés. Mon entreprise 

m’a fourni le logement avec tout le confort 
nécessaire ainsi qu’une carte mensuelle pour 
les transports. Tous les collègues ont été très 
gentils et serviables. Ils m’expliquaient avec 
beaucoup de patience ce que je devais faire, 
comment je devais le faire. J’ai dû m’habituer 
au clavier allemand (QWERTZ).
Comme les stagiaires allemands, j’ai fait beau-

coup d’observations avec mes tuteurs. Cela 
m’a permis de revoir ou d’apprendre des 
termes techniques. Par exemple, j’ai observé 
comment on accueille et renseigne les clients, 
le traitement des encaissements, le suivi de la 
trésorerie et des relations avec les organismes et 
partenaires financiers. J’ai effec-
tué beaucoup de tâches comme 
l’affranchissement du courrier, 
l’archivage des factures…
Je devais tout gérer, mes dé-
penses, mes sorties, mes loisirs 
et mes week-ends : j’ai visité Hei-
delberg et son beau château, Mannheim avec 
tous ses magasins. Mes collègues m’ont invitée 
à visiter les environs, et m’ont aussi invitée 
chez eux et à un concert de musique classique.

Cela a été une expérience unique et très 
enrichissante qui m’a aidée à devenir plus 
autonome. J’ai découvert la vie d’une 
entreprise allemande. J’ai fait beaucoup 
de progrès en allemand, que ce soit dans 
la langue de tous les jours ou dans la 

langue technique de la gestion 
et de l’administration. J’étais 
un peu stressée avant de partir. 
Maintenant, j’ai hâte de revivre ce 
genre d’expérience. Je conseille à 
tous les élèves de faire des stages 
à l’étranger, c’est très formateur.

Un grand merci à Erasmus+, tous mes tuteurs 
et en particulier à M. Liess (mon tuteur prin-
cipal), à M. Jurkat, responsable des jumelages 
de villes, et mon professeur d’allemand, Mme 

Etoré, qui a fait intervenir ses contacts pour 
organiser mon séjour à Ludwigshafen, ville 
jumelée de Lorient.

Lucie CONGRATEL, 
Terminale AGOrA

(*) Gemeinnützige Aktiengesellschaft für Wohnungs-

bau. En français : société anonyme pour la construction 

d’habitations.

↑Tractions (à gauche) et terrains de basket, 
tout est prêt devant le bâtiment des BTS.

↑ Lisann donnerait-elle le choix du sport aux 
élèves ?

↑ Mme Etoré et Lisann, en route vers l’aventure 
avec Mobiklasse ?

↑Logan Thominaux (Terminale AGOrA) rattrape le dé lancé par Lisann, le sort en est jeté ?

↑ Des déchets verts ramassés, mais encore  
du travail à réaliser en allant vers le lieu 
des formations Bac et CAP. 

une expérience unique 
et très enrichissante 
qui m’a aidée à devenir 
plus autonome.
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Professeure d’anglais à Saint-Louis depuis cette rentrée, 
Mme Ouin a fait beaucoup d’études, notamment de 
langues, pour devenir enseignante.
Être professeure d’anglais n’était pas dans 
ses projets initiaux, mais un voyage Erasmus 
en Finlande a été l’une de ses premières 
expériences motivantes dans le milieu de 
l’enseignement. Après avoir suivi une licence 
Sciences du langage, avec une option Français 
langue étrangère, elle est partie un an en Nouvelle-
Zélande pour valider son master. Pour débuter dans 
le monde de l’enseignement, elle a commencé comme 
assistante, puis a enseigné dans trois lycées en tant que 
professeure avant d’arriver parmi nous.

Alwéna BARDOUIL et Manon LE GOFF

Portraits

Les nouvelles têtes du lycée Saint-Louis
M. Couvertier, 
nouveau documentaliste

Nous accueillons cette année M. Couvertier, un 
nouveau documentaliste, arrivé en Bretagne 
dans le cadre d’un projet familial.  
Il effectue les mêmes missions que Mme 
Chauvel, gérer le CDI et mettre en place des 
projets avec l’équipe éducative, à mi-temps. 
Ce métier n’est pas le fruit du hasard, il a mûri 
suite à des expériences professionnelles qui 
tournaient essentiellement vers l’éducation, 
ce qui lui a permis de découvrir le métier de 
documentaliste et d’en faire sa profession.

Anne-Marie BORDIER
 et Jade Lecomte-ROBERT

Mme Blons, professeure de SES

Professeure de SES depuis bientôt 15 ans, Mme Blons 
n’a pas toujours exercé ce métier qui la passionne. 
Après des études d'économie, puis d'économie 
du développement, elle a participé à des actions 
humanitaires en Asie du Sud-Est dans le cadre de la 
coopération décentralisée entre notre département 
et le Vietnam. Elle contribua notamment à l’aide 
apportée aux femmes enceintes des milieux 
défavorisés. Elle aime surtout les liens entre les trois 
disciplines : politique, économie et sociologie.

Tristan DESNOS

Mme Larvoir,  
professeure d’arts plastiques
Mme Larvoir, professeure d’arts plastiques, est arrivée 
en septembre au collège et au lycée Saint-Louis, 
enseignant ainsi à plus de 500 élèves. Elle a d’abord 
travaillé dix ans dans une galerie d’art associative, et 
un an en tant que maître-nageur. En 2011 et 2016, 
elle a réalisé plusieurs expositions de photos et de 
vidéos. Elle a arrêté en 2019 pour se concentrer sur le 
Cafep afin de devenir enseignante. Elle a d’abord été 
professeure remplaçante avant d’obtenir le concours 
en 2021. Cette année est donc sa première année en 
tant que professeure à temps plein.

Emma BETTIOUI

Mme Oliviero, 
professeure d’allemand

Notre nouvelle professeure d’allemand nous vient 
d’Hennebont. Son nouveau challenge :  
intégrer un lycée au profil international.  
Elle a passé une licence d’allemand, puis a été assistante 
en Allemagne et a ensuite passé son concours. Elle aime 
cette citation de Schiller “Wer nichts waget, der darf 
nichts hoffen” (Celui qui n’ose pas ne peut espérer). Un 
mot pour les élèves : “Soyez curieux, découvrez le monde et 
que la pratique des langues reste un plaisir”. Willkommen 
Mme Oliviero.

Julie APPRIOU

Mme Billon, professeure d’EPS

Après avoir passé une licence STAPS et le concours 
d’EPS, Mme Billon a enseigné deux ans à Paris, 
deux ans à Belle-Île-en-Mer, un an à Groix avant 
d’enseigner à St-Jo à Lorient. Cette année, elle est 
également professeure principale d’une classe de 
seconde, et s’occupe des cours de surf le mercredi 
après-midi et de danse le jeudi midi. Passionnée par 
les activités physiques et sportives, elle aime tout 
autant transmettre ses passions, former, éduquer et 
instruire les élèves que de changer d’environnement 
et d’ambiance de travail. Bienvenue parmi nous !

Cassy JÉGO

Les STL visitent une station d’épuration

A ttention aux idées reçues, une station 
d’épuration n’est pas une station d’eau 
potable :

Oui, elle reçoit l’eau de nos toilettes, machine à 
laver, lave-vaisselle, évier, douches…
Non, l’eau traitée n’est pas renvoyée dans le réseau 
d’eau potable, mais elle est rejetée dans la mer.
Les stations d’épuration sont de vrais acteurs 
du développement durable. De plus, l’analyse 
des eaux usées permet de prévoir également les 
vagues épidémiques.

Des élèves de STL

EN OCTOBRE, LES 1RES ET LES 
TERMINALES STL ONT VISITÉ  
LA STATION D’ÉPURATION  
DE KÉROLAY À LORIENT.  
GRÂCE À M. LE BARS, RESPONSABLE 
DU SITE, ET À MME LE GALL, 
TECHNICIENNE DU LABORATOIRE 
D’ANALYSE DE LA STATION, ILS ONT 
COMPRIS LES ÉTAPES DE TRAITEMENT 
DES EAUX USÉES AVANT DE VISITER 
LES INSTALLATIONS.

↓ Les élèves de STL en tenue 
pour leur visite.

Mme Ouin, professeure d’anglais
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La classe défense au village 
de la citoyenneté

L e jeudi 23 juin 2022, la classe défense et 
citoyenneté du lycée Saint-Louis était 
invitée au village de la citoyenneté 

organisé à Lorient. L’occasion d’informer de 
potentiels futurs lycéens sur la classe. Ils ont 

également incité les passants à participer au 
parcours “pour nos blessés”, une opération 
d’envergure nationale qui consiste à réaliser 
un rapide parcours à pied ou en courant 
illustrant ainsi leur solidarité citoyenne ! Parmi 
les participants, plusieurs classes d’enfants, 
très enthousiastes, réalisant parfois plusieurs 
tours en courant.
Une bonne expérience pour les élèves de la 
classe défense présents, heureux de cette 
journée citoyenne et solidaire !

Alice PJIE

Une journée riche en émotions 
à Landévennec

L e 27 septembre, 70 élèves du lycée et du 
collège Saint-Louis avaient rendez-vous 
pour la visite de l’abbaye de Landévennec, 

qui se situe sur la presqu’île de Crozon, dans le 
Finistère. Un beau programme nous attendait !
Après la messe d’arrivée, nous avons décidé 
d’immortaliser le moment en posant devant 
la rade. Ensuite, nous avons visité le musée de 
l’ancienne abbaye et ses ruines. Bâtie entre le 
Ve et VIe siècle, elle est la fondation monastique 
la plus ancienne attestée en Bretagne.
Puis ce fut l’heure du pique-nique et des jeux 

de cohésion entre collégiens et lycéens. Pour 
nous accompagner, nous avons pu compter 
sur une équipe de choc : Christine Bezille 
(animatrice en pastorale au lycée), M. Abau-
tret (professeur d’EPS au collège), Mme Avry 
(professeure d’éducation musicale au collège), 
Mme Bourgeois (responsable de la classe Ulis 
au collège), le père Hervé, sans oublier l’abbé 
Jean-Hugues.
Une belle journée, riche en émotions, en sou-
venirs et en belles rencontres. À quand la 
prochaine ? Margaux VENTRIBOUT

Sortie sur la biodiversité

L e lundi 19 septembre, les élèves de 202 ont 
fait une sortie pour observer la biodiversité 
et pour ramasser des déchets avec leurs 

professeurs, M. Gallego et Mme Orsonneau. 
La sortie a eu lieu pendant trois heures et 
elle les a amenés au port de pêche à Lorient 
pour aller ensuite, en bateau, à Port-Louis, un 
endroit très surprenant ! Ils se sont baladés 

en ramassant des déchets, pour ensuite faire 
un pique-nique zéro déchet à Locmiquélic. 
Selon Margaux Goyer, élève de 202 : “Cette 
sortie éducative était une très bonne idée. Elle 
m’a permis de m’intégrer et d´apprendre sur 
l’écologie en même temps”.

Maëlle GUÉGAN CANAL

À la découverte de l’AS surf

D éfi. Je pense que c’est le mot qui définit 
l’AS surf. Car cette association sportive, 
c’est avant tout une bonne occasion de 

se défier, rejoindre le groupe, se préparer, et 
surfer, pour gagner. C’est aussi l’occasion de 
faire des rencontres. Dans le groupe, on ne 
se connaît pas tous et c’est enrichissant de 
découvrir des personnes ayant le même centre 
d’intérêt que nous. Mme Billon, passionnée de 
surf, nous encourage pour progresser le plus 
possible au fur et à mesure des entraînements.

Maxime LAMOUR

V endredi 7 octobre au Grand Théâtre de 
Lorient, 20 h, la salle est plongée dans le 
noir, sans plus aucun repère. C’est le 

début d’une projection dans un monde 
futuriste ! Celui de contes et légendes 
écrit par Joël Pommerat, qui nous pro-
pose une réflexion sur la construction 
de soi et l’adolescence. Mais pas dans 
n’importe quelles conditions : celle-ci 
est mise en scène à travers un mythe 
autour de robots humanoïdes.
On assiste à une pièce dynamique qui 
nous offre de nombreuses réflexions à 
propos de l’intelligence artificielle dans 
notre quotidien et ses conséquences.

Clara LAGLAINE 
et Juliette ZEMB

Une course solidaire

D imanche 9 octobre s’est déroulée la 13e 
édition de la Lorientaise, une course au 
profit de la lutte contre le cancer du sein. 

Cette année, ce sont 8 900 coureuses qui ont 
pris le départ, soit 2 000 de plus que l’année 
dernière. Créée en 2009, la course a permis 

de récolter 577 995 euros. Pour 2022, nous 
ignorons la somme récoltée mais espérons 
que le montant a été au rendez-vous !

Margaux VENTRIBOUT

Aimée, Lisa, Clara et Valentine. 

↑ Les surfeurs en combi.

↓ Journée d’intégration des 202 au Port-Louis. 

↓ Pause pique-nique à l’abbaye 
de Landévennec.

← Une belle journée au village  
de la citoyenneté.

De la philosophie au théâtre
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Maître de Lussy, juriste chargée de mission 
auprès de la direction de l’École de forma-
tion des barreaux du ressort de la Cour 
d’appel de Paris répond à nos questions. 

Que pensez-vous de l’option droit ? 
Contrairement à vous, je n’ai pas eu la chance de 
pouvoir choisir l’option droit au lycée. Dans la 
mesure où la matière est vaste et parfois ardue, 
comprendre son raisonnement et appréhender les 
notions juridiques facilitent l’entrée en première 
année de licence en droit. Par ailleurs, cette 

matière nécessite rigueur et très bonnes capacités 
rédactionnelles, qui sont des compétences recher-
chées dans le supérieur.

Quel est votre parcours ?
Après mon bac littéraire, j’ai fait une double 
licence en droit et en histoire, un cursus exigeant 
mais très enrichissant. Titulaire d’un master 1 en 
droit privé général et d’un master 2 en droit de 
la propriété intellectuelle, j’ai obtenu ce qu’on 
appelle dans le langage courant “mon barreau” et 
j’aspire aujourd’hui à devenir avocate en propriété 
intellectuelle.

ITW Paul Leguern et Gabriel de Lussy

Option droit : une chance !

L e japonais est une option que nous enseigne 
Mme Guillamet, aussi professeure en classe 
défense et sécurité globale. Elle a vécu au Japon. 

Le japonais est une langue proposée en LVC. Cette 
année, une vingtaine de d’élèves de seconde ont 
commencé cette activité. Ils ont en vue un voyage ou 
un échange l’année prochaine en espérant pouvoir 
tous y participer.
Tous les élèves travaillent dur en apprenant la 
manière de vivre des Japonais, leur culture japonaise, 
leur tradition, et les différents comportements en 
société. Tout ceci en plus de la de l’apprentissage 
de langue durant les trois heures hebdomadaires 
proposées. Passionnés de manga et d’animés, ils se 
sont tous réunis dans cette option pour comprendre 

cette langue complexe et pour pouvoir, un jour, 
peut-être, devenir bilingue (ou avoir le plaisir de lire 
des mangas en VO tout simplement).

Mélina RIFFARD et Laurine BARRE

L’Euro allemand concourt pour le Goethe Institut !

E n ce début d’année, les élèves d’Euro allemand, 
avec leur professeure Mme Oliviero, ont été 
retenus pour participer au concours “Unter-

nehmen Deutsch” de l’Institut Goethe, qui va durer 
plusieurs mois. Ce concours consiste à prendre 
contact avec une entreprise allemande de la région 
ou ayant un lien étroit avec le pays.
Le but est de visiter l’entreprise partenaire, puis de 
répondre à une demande de celle-ci. C’est ce service 
qui sera présenté sous format vidéo de manière 
créative à l’institut Goethe, pour concourir face à 
dix autres lycées. Pour cela, la classe de 1re STMG, 
qui travaille sur la création d’une mini-entreprise 
au sein du lycée, est intervenue afin de leur faire 
découvrir ce milieu. Ce projet est donc une réelle 
passerelle vers le monde du travail !

Catherine GARRETA  
et Jade LE SÉNÉCHAL

É lève en spé géopolitique, je 
me sens interpellé par les évé-
nements qui se passent ac-

tuellement en Iran. À la suite d’un 
acte de barbarie, le 16 septembre, 
les révoltes se multiplient en Iran, 
tout comme les actes héroïques de 
ces femmes qui, au péril de leur 
vie, enlèvent leur foulard, vont 
manifester et huent les ministres 
du régime… Il aura fallu 43 ans et 
le massacre de l’une d’entre elles 
pour que les femmes iraniennes 
se soulèvent pour faire tomber le 
régime Islamique de 1979, celui 
qui a supprimé leurs droits, leurs 
libertés.

Masha Amini est le symbole de 
ces révoltes, assassinée pour une 
mèche de cheveux qui dépassait de 
son hijab. Depuis, d’autres femmes, 
comme Hadis Najafi ou encore 
Ghazaleh Chalabi, sont devenues 
les icônes d’une génération qui 
veut vivre et s’amuser. Alors, nous 
n’avons plus qu’à espérer que ces 
révoltes se transforment en révolu-
tion pour que les femmes puissent 
être libres. Le monde entier est 
avec elles ! En signe de soutien, 
de nombreux artistes se coupent 
une mèche de cheveux, #FreeIran.

Léo RENAUDEAU

A vec Mme Cai, professeure de 
chinois au lycée Saint-Louis, 
nous apprenons à parler, lire 

et à écrire cette langue millénaire. 
Les quatre compétences linguis-
tiques sont sollicitées. Ajoutons à 
ceci les connaissances culturelles 
sur la Chine : les fêtes, la nourriture, 
l’histoire, la philosophie… 
Nous pratiquons également des 
activités manuelles telles que la cal-
ligraphie, l’origami, le découpage-
papier, le taiji… Nous pouvons 

apprendre la langue mais aussi 
en savoir plus sur la richesse de la 
culture chinoise. À la clé, l’obten-
tion d’un diplôme international de 
chinois reconnu à l’international 
est envisageable.
La curiosité et l’ouverture au 
monde sont des éléments fonda-
mentaux à la fois pour la réussite de 
tous mais aussi pour cette option 
qui est importante à intégrer dans 
Parcoursup.

Jade IDRISSI

Découverte de l’option japonais

La spécialité géopolitique, 
un éclairage sur le monde

Le chinois : un atout pour l’avenir 
professionnel

Le chiffre : 

de terminale générale suivent  
un enseignement optionnel en plus  
de leurs deux enseignements de spécialité.

(Source www.education.gouv.fr)

39 %Options et spécialités 
à la loupe

Dossier

des 
élèves

LE LYCÉE SAINT-LOUIS PROPOSE DE NOMBREUSES 
OPTIONS ET SPÉCIALITÉS. LA RÉDACTION DU MAG 
DES LYCÉENS EST ALLÉE À LA DÉCOUVERTE DE 
CERTAINES D’ENTRE ELLES…

↑ Mme Guillamet avec ses élèves en option japonais.

↑ Les élèves participants au concours “Unternehmen 
Deutsch” avec Mme Oliviero.

Les élèves créatifs en option chinois.  ↓

©
 A

do
be

 st
oc

k



7Culture

voir

DécouvriR

Écouter

Les Terres de Nataé : un parc refuge

A nciennement zoo de Pont-Scorff, le 
site entame sa seconde vie depuis mai 
2021 avec une équipe passionnée : les 

Terres de Nataé. Ce collectif, engagé pour la 
préservation et la protection des espèces en 
voie de disparition, abrite près de cent espèces 
différentes confiées par des associations de 

conservation des animaux. Ces espèces, classées 
au minimum VU (vulnérables) d’après l’UICN 
(Union internationale pour la conservation 
de la nature), participent à la sensibilisation 
des visiteurs, qui pourront constater que le 
bien-être animal est au cœur des préoccu-
pations de l’équipe. Les Terres de Nataé, est 

donc une expérience alliant sensibilisation, 
découverte, pédagogie (tarif spécial proposé 

pour les sorties pédagogiques) et exploration 
de la culture bretonne.

Chloé LECOMTE ROBERT

On vous attend à l’OSPM !

L ’ Orchestre des Sapeurs-Pom-
piers du Morbihan (OSPM) a 
été fondé en 2007 par de jeunes 

sapeurs-pompiers et par le chef d’or-
chestre actuel. C’est une association 
qui vise à accompagner les pompiers 
durant leurs cérémonies, comme les 
changements de commandant. Nous 
jouons aussi pour les cérémonies du 
14-Juillet, 11-Novembre, concerts du 
nouvel an, à l’église. Nous avons aussi 
joué à Paris, à l’Arc de Triomphe, au 
Ministère de l’Intérieur, et au défilé sur 
les Champs-Élysées.

Une tenue de cérémonie est fournie 
par les pompiers. On est une cinquan-
taine, et vous êtes les bienvenus(e)
s. Attention ! Les instruments à vent 
seront les seuls à pouvoir jouer, à 
l’exception de la contrebasse, la harpe, 
ou le piano. Sinon, vous pouvez venir, 
avec quatre ans de pratique.

Laurine BARRÉ

La La Land, de Damien Chazelle

L a La Land est un film américain réa-
lisé par Damien Chazelle. Il a marqué 
l’année 2016. Il présente Mia, une jeune 

actrice, jouée par Emma Stone et Sébastian, 
un pianiste de jazz, joué par Ryan Gosling.
C’est une histoire d’amour qui fait battre 
nos cœurs et qui les brisent. Elle se déroule 
à Los Angeles, présentée comme une ville 
colorée, animée, et remplie de nostalgie. Le 
film est rythmé par des chansons jazz qui 

nous font voyager dans la ville des étoiles.
Un de mes films préférés qui dégage une 
ambiance singulière et qui a changé ma 
vision des comédies musicales ! Damien 
Chazelle revient prochainement avec son 
nouveau film, Babylon, où l’on découvre 
un Los Angeles des années 20 avec Margot 
Robbie et Brad Pitt. À l’affiche en 2023.

Capucine TANGUY

“Joli Mai”

E n mai dernier, l’association “J’ai 
vu un documentaire” a organisé, 
à Lorient, la 3e édition du festival 

de cinéma “Joli mai”. Au programme : 
documentaires, dessins animés, films, 
courts-métrages… En bref, ce festival de 
films d’art et d’essais a été une réussite ! 
L’association a demandé aux élèves de 

1re spécialité Cinéma audiovisuel du 
lycée Saint-Louis de réaliser le teaser. 
Cette bande-annonce a été regardée 
avant chaque projection. Trois groupes 
ont été retenus et leurs travaux ont été 
projetés pendant tout le festival.

Léo RENAUDEAU

↓ Elles vous adressent ce message : travaillez, 
apprenez, soyez curieux et allez au bout de vos 
rêves !

En savoir + 
X ospm56

↗ Laurine à la flûte 
traversière. 

© Adobe Stock

En bref
Partage du savoir à Lorient !
Vous avez un livre dont vous n´avez plus besoin ? 
Laissez-le dans les boîtes à livres pour que quelqu’un 
d´autre puisse le lire aussi ! Les boîtes à livres peuvent 
être des cabines téléphoniques, placards, casiers 
qui sont transformés en bibliothèque. Vous pouvez 
venir les déposer, les prendre 
ou les échanger dans ces postes 
solidaires. Puisque c´est un espace 
de partage culturel très accessible 
pour tous, n’hésitez pas à l’utiliser 
puisque les boîtes à livres sont 
ouvertes 24 h/24 h, 7 jours sur 7. 
Il y en a plusieurs à Lorient, par 
exemple : rue Jules Legrand ou 
place de la Liberté.

Maëlle 
GUEGAN CANAL

lire
Annie Ernaux prix Nobel
UN ÉVÉNEMENT MARQUANT :  
ANNIE ERNAUX A REÇU LE PRIX NOBEL DE LITTÉRATURE ! 
C’EST ASSEZ PARADOXAL CAR L’ÉVÉNEMENT,  
C’EST LE NOM DE SON ROMAN LE PLUS CONNU  
ADAPTÉ AU CINÉMA EN 2021.  
CE ROMAN TÉMOIGNE D’UN 
AVORTEMENT CLANDESTIN, 
PRATIQUE ILLÉGALE  
AVANT SA DÉPÉNALISATION.

D ans les ouvrages de cette 
auteure, on retrouve une 
description de la vie de 

femme comme les autres. Elle fait 
du quotidien méprisé des femmes 
un objet de littérature. Auteure 
féministe, elle dénonce les vio-
lences que les femmes subissent : 
les violences conjugales, l’avortement clandestin, les viols 
etc. Je recommande aussi Hôtel Casanova pour commencer 
à lire Annie Ernaux.

Juliette ZEMB
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The Queen is dead, long live the King !

À Londres en septembre, j’ai participé aux 
actions de recueillement en l’honneur de 
la reine en me rendant notamment au 

palais de Buckingham Palace pour y déposer 
des fleurs.
Le cercueil de la reine y était publiquement 
exposé depuis trois jours à Westminster Hall, 
pour permettre au peuple britannique de 
rendre un hommage direct à leur souve-
raine. Une queue de plus de dix kilomètres 
longeait la Tamise jusqu’à la Tower Bridge. 
J’ai eu l’occasion de discuter avec certains 
d’entre eux dont Edgar, un britannique de 
52 ans venu de Eastbourne : “Pour faire face 
au froid, des couvertures sont distribuées. Pour 
les envies pressantes, des cabines avec des 
toilettes sont placées dans la file. Mais le plus 
dur, c’est l’ennui. Alors, pour le combattre, des 
discussions naissent dans la file”.
Une américaine, venue de New York, me parle, 
elle, d’une nuit “inoubliable” à raconter des 
histoires avec ses voisins, à partager 
du thé. Certains m’assurent même 
s’être fait des “amis pour la vie”. 
Il y a une réelle ferveur pour la 
famille royale que je comprends 
et respecte.
Je me sens honoré d’avoir pu par-
ticiper à la cérémonie présidée par 
l’archevêque de Canterbury et ainsi, d’avoir 
été si proche de sa Majesté la Reine pour 

lui rendre un dernier adieu. C’est une fierté 
pour toujours. L’arrivée du roi Charles III fut 

spectaculaire, un mélange de 
miséricorde et d’admiration pour 
le nouveau souverain.
Durant la cérémonie qui dura 
qu'une heure seulement, ce qui 
m’a marqué à jamais, c’est le 
silence qui a régné et une atmos-
phère lourde.

Sullivan CHIALE

Contactez le Bureau des élèves

Du côté du bureau des élèves, les projets 
se préparent, l’équipe s’agrandit et est plus 
motivée que jamais ! Pour cette nouvelle 
année, on vous réserve de multiples sur-
prises en espérant répondre à vos attentes. 
Si vous avez des idées, des projets, des 

questionnements ou des conseils, n'hésitez 
pas à nous en faire part à travers nos 
réseaux sociaux (@bdestlouis), on sera à 
l’écoute. On a hâte de tous vous revoir !

Gabriel de Lussy et Alice le Ruyet

Les STMG2 sensibilisent
au cyber bullying

L e cyber harcèlement est, depuis plusieurs 
années, un sujet grandissant. Ce harcè-
lement numérique se définit comme 

des actes ou propos répétés sur une même 
personne, via Internet. Le développement des 
nouvelles technologies accroît parallèlement 
ce phénomène, devenu alors un enjeu mondial.
Évidemment, il existe déjà différents moyens 
de lutter contre le cyber harcèlement. En 
France par exemple, si vous en êtes victime ou 
témoin, il faut téléphoner le 3018. Pour imager 
l’impact des attaques, on note en 2018, qu’un 
tiers des parents connaissent des victimes de 
cyber harcèlement.
Ce fléau 2.0 va en augmentant et nous devons 
lutter, ensemble, contre celui-ci.
C’est pourquoi, en prévention, une classe de 
terminale STMG du lycée Saint-Louis étudie le 
sujet avec Mme Hervio, professeure d’anglais. 
Les élèves travaillent sur des affiches de cam-

pagne de sensibilisation, dans le but de faire 
prendre conscience, à tous, des risques d’Inter-
net. Celles-ci seront exposées prochainement 
au CDI. Allez tous les consulter !
“Don’t let a Social Network make you a jerk !”
Ne laisse pas un réseau social faire de toi un con !

Maxime LAMOUR
Merci à Grégoire VIMARD,  

Lucy Bailleul et Mme HERVIO

FLASH BACK sur le départ des terminales 2022

↑ Parterres de gerbes déposées  
dans le Parc du Palais de Buckingham.

↑ Buckingham Palace Road 

Il y a une réelle  
ferveur pour  
la famille royale  
que je comprends  
et respecte.

Harry Potter.
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↑ Les terminales STMG 2 réalisent leurs affiches

Des talents 
à Saint-Louis.

↗ La chenille 
dans la cour de 

Saint-Louis.
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